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読書バリアフリー研究会  アンケート回答  
 

日  時  2023 年 10 月 22 日（日）  午前 10 時 00 分～午後 3 時 30 分  

会  場  日立システムズホール仙台  

参加者  28 名／アンケート回収 25 名  
 
 
 

１．どちらからのご参加でしょうか。  
仙台市内  10  
宮城県内（仙台市以外）  6  
北東北（青森・岩手・秋田） 7  
南東北（山形・福島）  2  
合計  25  

 
 

2．ご所属があれば、お聞かせください。  
図書館関係  6  
障害者福祉関係  2  
学校関係  13  
その他  4 行政機関 1、読み聞かせボランティア団体 1 
合計  25  

 
 
3．この講座をどちらでお知りになりましたか。  

新聞・広報誌  0  
DM・ちらし  10  
友人・知人の紹介  6  
ウエブサイト  1 財団 HP1 
メーリングリスト  2 出版 UD1 
その他  6 学校 1、smt1、教育委員会 1、職場 1、図書館 1 
合計  25  

 
 

4．今回の講座の満足度をお聞かせ下さい。  
満足  やや満足  やや不満  不満  未記入  

22 2 0 0 1 

 
 

その理由をお聞かせ下さい。  
満足の理由  

・とても勉強になりました。ありがとうございました。  
・多くの事例をまじえてお話をしてくださったので、具体的に場面を理解しやすかったで
す。図書館の整備や読書促進の方法はとてもたくさんあることを知り、大変参考になり
ました。野口先生の日々のご実践の素晴らしさに心を動かされました。ありがとうござ
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いました。  
・学校で特支コーディネーターと図書館（司書を持っているので）経営を行っています。
今回ご案内いただいて参加してとてもよかったと思っています。とても勉強になりまし
た。図書館のあり方がどんどん進化していると感じました。支援コーディネーターとし
て、図書館の経営にバリアフリーの視点を入れていかなければと痛感した。  

・バリアフリー図書や読み書き障害のある子どもたちへの読書サポートを学べた。代読・
代筆に関しても Posi t ive にとらえられた。  

・読書バリアフリーについて第一線で研究し、実践している方々のお話を直にうかがうこ
とのできる貴重な機会をありがとうございました。どの講師の方もお話に力があり、思
わず聞き入ってしまいました。阿部先生からは具体的な支援の数々を、成松先生・河野
先生はご著書のエッセンスをわかりやすく教えていただきました。野口先生の「すべて
の子に読書を」の取り組みとお話しには感動しました。ありがとうございました。  

・とても有意義な研修会でした。先生方一人一人お話が上手でとても参考になりありがと
うございました。たくさんの情報をありがとうございました。  

・小学校で特別支援学級の担任をしております。今夏、学校司書教諭の講習を受けたこと
をきっかけに興味を持ち、本日参加致しました。多くの学びがあり、蔵書として取り入
れたい本、自分で購入し読みたいと思える本との出会いも沢山ありました。特に野口先
生のお話、実践とても印象的で感銘を受けました。私もすてきな学校図書館運営ができ
るよう、積極的に周りの図書館等とつながり、職員・子どもたちに働きかけていくこと
を大切に頑張りたいと思いました。  

・ディスレクシアについて、具体的に知ることができた。  
・とてもわかり易く、読みの困難がわかりました。棚作り→選書のポイントがわかりまし
た。実際の展示物や本が見れて良かったです。実践の参考にさせてもらいます。  

・4 つのお話を、それぞれに聞かせていただいたことを合わせて、納得することが多くあ
りました。とても勉強になりました。ありがとうございました。  

・資料も充実しており、大変勉強になりました。ありがとうございました。  
・視覚障害者の人（大人も子どもも）にとっての読みにくさ、読みのサポートについては
理解していましたが、知的障害、学習障害の子どもたちの読みにくさ、サポートについ
ては、わかっていないことが多くあります。その点で、とても勉強になりました。読み
書き障害の支援については、視覚障害支援と共通することが多くあることに改めて気づ
きました。  

・例えば読み書き障害への認識不足や間違った理解など、子どもへのサポートができなか
ったことに関して、 10～ 20 年前に対処法もっと早く知っていればと思った。今回の講
座を教育関係の先生方、保護者の方々にしっかり伝えていかなければと思いました。朗
読や音訳などボランティア活動を続けていて、疑問・問題に感じたことなどはっきりし
てきたことに感謝しています。  

・一言で「困難」といっても、様々な要因があり、それらに対するアプローチも多様であ
ることに、改めて気づかされた。  

・様々な分野の方の興味深いお話がきけました。ありがとうございました。  
・バリアフリーコーナーを作るときの参考になります。今日の研修内容を他の職員とも共
有したいと思いました。  

・今後の図書室運営や授業の参考になりました。特別支援学級の生徒を連れて、公共図書
館に行ってみようと思います。  

・バリアフリー図書のコーナーを作れればよいなと思っていたので、参考になりました。 
・読み書き障害について今までよりも、よく知る事ができました。  
・あたたかく、ねばりづよく本と子どもたちをつなげる先生の取組みに、心が動きました。 
・独学ではなかなか広く深くというのは難しいが、いろいろなお話をきけて、理解が深ま
った。個人的には読書工房の成松先生のお話で、青い鳥文庫や国土社のウラ話的なこと
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を聞けたのがおもしろかった。自分の図書館にバリフリーの棚が作れるようがんばりた
い。補足のお話しもよかったです。  

・読書を楽しむことに困難さがある人の具体的な支援について色々学べた。  
・時間の都合で、午後のみの参加でしたが、休憩時間に他の講座の内容も詳しく（パッド
もあってよかったです）知ることができ良かったです。ありがとうございました。  

・視覚障害がある方の「読みにくさ」をサポートする機器やサービスについて、参加者も
一緒に考え共有できたのが良かった。  

・ LL ブックや、テルミのめいろなど、初めて知ったので、今後の読書バリアフリーを考
えていく上で参考になった。  

・読み書きに困難がある→ビジョントレーニングと考えがちだったが、色々な支援方法を
取り入れて、児童生徒に合ったものを見つけていきたいと思った。  

・支援学校・支援学級でのたくさんの実践をきくことができた。実践をしていくためには、
他の先生方の協力を得られるように少しずつ取り組んでいきたいと思えた。  

・未記入（ 1）  

やや満足の理由  
・今、 LD 通級を担当しています。ディスレクシアの診断を受けているお子さんも
いますが、読書があまり好きではないようです。その子どもたちに何か読書のき
っかけになる本があればと思い、参加しました。河野先生のお話が大変参考にな
りました。  

・未記入（ 1）  

未記入  

・興味があった読書バリアフリーでした。今は様々な方法で、読書できること、ぜ
ひ、自分ももっとみんなに知ってもらって、こんな読みやすい方法があることを
取 り 入 れ て い き た い と 思 っ た 。 ま だ ま だ 世 間 に は 広 が っ て い な い こ と も わ か っ
た。これからですね。   

 
 
5．今後ご希望される講座内容や講師、その他お気づきの点がございましたらお聞かせ  

下さい。  
・北陸大学、河野先生のお話が大変意義深かったです。今回のような機会をご紹介くださ
り、ありがとうございました。  

・「わいわい文庫」を試させていただき、ありがとうございます。「本棚」を見て思ったの
ですが、子どもがこの画面を見て本を選ぶのは難しいのでは・・・？表紙画像を見て選
べるような設定があるのでしょうか？  

・またこのような機会がありましたら参加したいと思います。  
・快適な環境の中で、素晴らしい学びの機会をいただき、ありがとうございました。他の
受講者さんの学ぶ姿勢からも刺激を受けました。また、機会があれば参加したいです。 

・東北 6 県を巡回（されていたかもしれませんが、司書も入れ替わるので）してほしいで
す。  

・仙台市教委、宮城県教委（特別支援担当課は特に）小中高の管理職、特別支援学級担当
教員を対象に、今回の話を聴いてほしいと強く思いました。（特に成松先生、河野先生）
是非ご検討ください。  

・スローコミュニケーション協会？の方も呼んでください。  
・実物も展示してあってよかったです。トツテンくんは価格も安いし、職場にも欲しいで
す。  

・講座時間がひとつひとつ短めで集中できました。展示物も手に取って見れてよかったで
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す。マルチメディア DAISY を iPad で操作してみることができ良かったです。  
・8～ 10 月のオンデマンド講座を受講しました。今日は出勤の日だったので、調整しても
らって参加できましたが、動画受講は時間を融通できてありがたかったです。また、動
画オンデマンド形式があるととってもありがたいです。  

・とても良かったです。この内容で続けてほしいです。  
・このような活動があることを知り、とても勉強になりました。引き続き、よろしくお願
いいたします。  

・初めて参加しました。色々な立場の方々からのお話を聞くことができ、視野を広げるこ
とができたと思います。  

・わいわい文庫の活用術は冊子でいただきましたが、実践事例を今回の講座の場でお聞き
したいと思いました。  

・河野先生のタブレット等活用した支援方法をぜひ知りたいと思った。  
・未記入（ 11）  

 


